

EL OBRERO

AÑO XXX

NUM. 1.436

Palma de Mallorca 1.º de Noviembre 1929

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Órgano de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Teatro Casa del Pueblo

Gran velada para el sábado día 2 de Noviembre de 1929, organizada por la Sociedad Artística SALUD Y CULTURA, con la colaboración de la primera actriz Anita Ramis, bajo el siguiente programa:

- 1.º La pieza cómica **Un Musich de Regiment.**
- 2.º El monólogo titulado **EN TIA TROBIGUERA**
- 3.º Estreno de la gran humorada **EL TENORIO EN BROMA**

Terminará la velada con modernos bailables acompañados por renombrada ORQUESTINA.

La función empezará a las 8'15 en punto.

PRECIO ÚNICO 40 céntos.

Por la vida de "El Obrero Baelear,"

Nuestra voz, un poco alarmante quizá, pero salida sinceramente de nuestra alma angustiada por la situación realmente crítica en que vemos a este periódico—especto de pedazo de nuestras entrañas—, cuya desaparición era casi segura de no haber tocado arrebato en las fibras sentimentales de los camaradas y de la organización obrera, para que al vértigo del cariño que te profesan vinieran a salvarle del inminente peligro en que estaba; nuestra voz, repetimos, no se ha perdido en el desierto al poner sobre el tapete de la organización obrera, sin tapujos ni medias tintas, el problema de la vida o muerte de EL OBRERO BALEAR.

Buena prueba de lo que decimos la dan las proposiciones de la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores de Baleares y de la Sociedad Profesiones y Oficios Varios, respectivamente, que figuraban en el orden del día del V Congreso ordinario del primero de dichos organismos, que tuvo lugar el pasado domingo en la Casa del Pueblo y en el que fueron votadas por unanimidad 25 pesetas mensuales de subvención al periódico.

De otras Sociedades sabemos también que se proponen subvencionarle y algunas de las que ya lo hacen aumentar la consignación que le tienen asignada.

Esto en cuanto a las Sociedades, que también vienen ayudas y alientos confortadores y estimados por parte de queridos compañeros. Vicente Lacambra ha dedicado dos magníficos artículos a tratar de la situación de nuestro periódico, haciendo cariñosos y emocionantes llamamientos a la conciencia obrera mallorquina, picando muy fina y sentimentalmente en sus corazonas para despertar sentimientos de solidaridad a favor del semanario. Y para que además de sus estímulos morales no faltará su apoyo económico nos regala, para que los rifeos en beneficio del periódico, como podrán verlo nuestros lectores por el artículo suyo que a continuación publicamos, un ejemplar de cada una de sus cuatro bellas obras teatrales tituladas MI CALVARIO, AMOR Y TRABAJO, YO NO MATO Y EL SUPREMO JUEZ, por todo lo cual le quedamos muy agradecidos.

También podrá verse, por la suscripción que tenemos abierta para los fondos de EL OBRERO BALEAR, que se han hecho eco de nuestro llamamiento los trabajadores, pues los obreros de la fábrica de calzado del Sr. Rastrell han hecho una colecta que ha producido once pesetas y de esperar es que el ejemplo cundirá en otras fábricas y talleres.

Todas estas ayudas, que agradecemos en el alma, darán por el momento un gran alivio al periódico y evitarán que desaparezca por falta de recursos. Pero lo que ha de darle verdadera consistencia, lo que ha de asegurar su vida de un modo permanente son las suscripciones y anuncios. De ahí que recomendamos a los amigos y simpatizantes del semanario que sin dejar de hacer los donativos que puedan procuren aportarle anuncios y suscriptores. No olviden que una clase obrera sin un periódico que le defienda es como un ejército sin armas.

PARA EL OBRERO BALEAR

¿Verdad que han respondido?

Ante todo, gracias por las inmerecidas palabras de elogio que consagró a mi modesta crónica anterior EL OBRERO BALEAR.

Y no por el elogio, que, por inmerecido, fué generoso, sino porque el nexo espiritual con el semanario y con su director obliga aún más que la gratitud, de nuevo me ocupo en teclear llenando unas cuartillas, por si ellas merecen verse honradas apareciendo en el periódico.

En el principio era el Verbo,—afirma el Génesis, es decir, la palabra, don divino que caracteriza al hombre y que le eleva por sobre toda la escala zoológica, situándole en el vértice del ángulo que trazan pensamiento y sentimiento, dos formas confluyentes de una raíz común.

La palabra hablada o escrita, brotando a impulsos de una idealidad hecha de amores y de luz, fué siempre y seguirá siendo el verbo creador que anima los mundos, dándoles orientación y despejando las sombras del camino.

Por la palabra, vehículo alado de la idea, se disipa la cerrazón ignara de las mentes sin cultivo; por la palabra, bajel seguro en el proceloso mar de los sentimientos, arribamos al corazón para producir en él la redención de un latido, a cuyo término nos sentimos mejores; por la palabra persuadimos, enseñamos, podemos difundir la simpatía, podemos, en fin, descubrir y defender la justicia y la verdad.

El verbo es el alma, el instrumento para exteriorizar lo que en ella llevamos. Afanes, derechos, esperanzas, ilusiones; amores y odios, deseos y protestas, todo necesita cifrarse en una forma para que pueda alcanzar una realidad exterior, una realidad que llegue a los demás.

De suerte que el periódico, ese modesto semanario que a través de tantas y tan duras pruebas, ha sabido alcanzar largos y fecundos años de vida, era y sigue siendo (y seguirá siendo, sin duda,) todo eso de que antes se habla: luz para las inteligencias, calor confortante para los corazones, esperanza para el derecho, defensa contra la injusticia y energía para la lucha, a pesar de lo cual, por uno de esos descuidos que no tienen perdón, pero que siempre lo alcanzan porque comprenderlo todo es perdonarlo todo, os habéis olvidado un poco de lo mucho que le debéis por tantas razones, y en un

gesto de abulia, de indolencia, de pereza suicida, en una desgana en la que cae con frecuencia suma la ingratitude, a poco le dejáis morir por consunción, triste y abatido, como todos los que habiendo dado lo mejor de su alma, ni alma los deja el desengaño para sentir las amarguras.

A vosotros, obreros palmesanos, van dirigidas estas palabras. ¿En son de reproche? No. Solo tienen acentos doloridos. El reproche distancia las almas; la amargura razonada y cariñosa suele atraerlas. Una lágrima, expresión suprema de la aflicción, no dice nada, y sin embargo, acostumbra a ser más elocuente que todos los razonamientos, cuando sabemos que fué el amor que por nosotros sentían el que la hizo fluir.

Lágrimas amargas desprendía la sensata crónica en que se anunciaba la posible desaparición de EL OBRERO BALEAR, si vosotros no acudíais prontamente al remedio.

Yo quiero creer que, a estas horas, aquellas lágrimas presagian dulces sonrisas; quiero creer y debo creer que un rasgo de humana comprensión, de todas partes han surgido voces animosas y resoluciones firmes para evitar la catástrofe. Porque catástrofe sería para vosotros la desaparición del semanario, ya que, dispersos y sin voz, quedaríais a merced de todas las embestidas del adversario, sin poder siquiera levantar la voz de protesta, la voz del derecho atropellado, que, por ser derecho, débela hasta al enemigo.

Y como también yo quiero contribuir, en la medida de mis fuerzas, a sumar fondos, cedo un ejemplar de cada una de mis modestas obritas,—que entregará el compañero que las tiene ahí,—para que se rife a beneficio de EL OBRERO BALEAR, con la promesa, si esto puede servir de algún estímulo, de dedicarlas a quienes les toquen en suerte.

¡Que no se diga de los obreros de Palma que ni siquiera saben defenderse! ¡Sería ignominioso!

VICENTE LACAMBRA

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Existencia anterior. 130'70 pesetas

Los obreros del taller de calzado de la casa Rastrell . . .		11'00	»
Lorenzo Bisbal . . .		1'00	»
Julán Pizá . . .		0'30	»
P. T. (Luchmayor) . . .		0'50	»
De la Sociedad de Albañiles de La Vileta . . .		2'00	»
Total		145'50	»

Hay que fortalecer nuestra Federación Nacional

«Vivimos el momento de las Federaciones nacionales de industria, decía el camarada Enrique Santiago en un hermoso artículo publicado en *El Socialista*.

Efectivamente; la experiencia y la necesidad aconsejan este tipo de organización, el cual va imponiéndose en todas las industrias por sus ventajas en los diversos aspectos que ofrece la acción sindical y en los que de ésta pueden derivarse.

Hemos llegado al punto en que a la organización obrera no le puede ser permitido continuar moviéndose dentro del círculo vicioso de hacer peticiones por separado a la clase patronal, sin preocuparse de la repercusión que aquéllas habían de tener en el mercado, y la competencia en la mano de obra de una población a otra; hay que unificar nuestra acción de un modo inteligente y homogéneo.

En la pugna por el mejoramiento moral y material de la clase trabajadora debemos tener en cuenta los intereses generales de la Sociedad, adaptando los nuestros a estas posibilidades en cuanto sea posible, procurando obtenerlas mediante una mejor organización del trabajo y una limitación razonable de las ganancias de la explotación.

En las organizaciones nacionales de industria reside la fuerza con que podremos influir sobre los Poderes constituidos, para que en las medidas de Gobierno sean amparados y protegidos debidamente los intereses de la clase obrera, harto olvidados en la actualidad.

Pero nada de todo esto es factible, sin un alto sentido de responsabilidad de la masa trabajadora, sin una penetración de sentimientos y aspiraciones, sin la coordinación de esfuerzos; y aun existiendo todo esto es indispensable, para que surta sus efectos, un organismo que, fundiendo aquellos sentimientos, armonizando aquellas aspiraciones, articulando y unificando aquellos esfuerzos, abra un horizonte de esperanzas y posibilidades de triunfo, y este organismo es, indiscutiblemente, la Federación nacional de industria, adaptado ya por la casi totalidad de la organización obrera adherida a la Unión General de Trabajadores de España.

Y si este tipo de organización a base de Federación nacional de industria es el más conveniente a los obreros en general, ¿qué no será de beneficioso para los obreros en calzado, que se debaten entre las penurias de una competencia feroz ejercida entre ellos mismos; promovida por la codicia patronal; apoyada en salarios de hambre, en el empleo indebido de la mano de obra femenina y en menores de edad, en la infracción de la jornada legal y de tantas otras leyes protectoras del trabajo? Esto sucede gracias a la insuficiencia de cohesión y contacto de los Sindicatos entre sí; pero la existencia de nuestra Federación Nacional y los esfuerzos que para agruparlos en su seno viene realizando desde el último Congre-

so de la Unión General harán que, en plazo no muy lejano, cambie la situación.

Verdad es que nuestra Federación, de manera lenta, pero ininterrumpida, va trocando la dispersión de Sindicatos en una unión compacta; pero todavía quedan muchas entidades de obreros en calzado al margen de aquélla, con grave perjuicio para los intereses generales del gremio.

A consecuencia de la excursión de propaganda realizada recientemente en estas islas por el secretario de nuestra Federación compañero F. Sánchez Llanes, prometieron su ingreso en la Federación la Sociedad de Zapateros de Luchamayor La Recompensa de Trabajo; la de Alaró, La Recompensa del Obrero (Mallorca); la de Zapateros de Mahón, y La Resistencia Ciudadelana (Menorca).

¿Qué esperan estas entidades y las otras que aún no lo han hecho, para ingresar en la Federación?

¿No comprenden que atravesamos unos momentos interesantísimos para el porvenir de nuestro gremio?

Pronto entrarán en funciones los Comités paritarios de nuestra industria, y ello es una ocasión propicia para reducir a la mínima expresión aquella competencia, tras la cual se atrincheran los patronos ante nuestras demandas.

En breve recibirán los Sindicatos de nuestro gremio una circular-cuestionario dirigida por nuestra Federación al objeto de informarse de las condiciones de trabajo de los obreros en calzado de toda España.

Es muy conveniente contestar detalladamente a dicho cuestionario, pues con el resultado del mismo podríase elaborar un contrato de trabajo uniforme, con sólo las oscilaciones, que requieran ciertas localidades que, por su situación geográfica, tienen un sobregasto de transportes de materias primas y de los productos elaborados.

De hacerse así, de llevar dicho contrato de trabajo a la aprobación de los respectivos Comités paritarios, se daría un gran paso hacia la dignificación de nuestro gremio y nos colocaríamos en

un nuevo punto de partida para nuestra futura actuación sindical; de lo contrario, aquella competencia constituida al azar y que tantos males engendra, se verá consagrada y legalizada por acuerdo de los Comités paritarios, y esto hay que evitarlo.

JAIME REBASSA

Palma de Mallorca.

(De «Federación de Obreros en Piel»).

Notas político-pacifistas

Una de las medidas tomadas hace ya tiempo por el gobierno laborista inglés, fué admitir al servicio del Estado a los ciudadanos que se opusieron al servicio militar alegando razones de conciencia.

Es ésta una excelente determinación que no agrada seguramente a muchos de por aquí, que la tildarán de antipatriótica y peligrosa para el orden social. Aún a trueque de haber, en algunas ocasiones, echado en cara al gobierno laborista inglés, su nacionalismo o patriotismo, para llegar a la conclusión de su falta de significación internacionalista o socialista. Y es que fingen no comprender, que un gobierno de socialistas, puede ser patriota y a la vez internacionalista. Entendámonos; patriotas, en el buen sentido de la palabra, no el patriotismo al estilo del de cierta clase de gente.

Este hecho, es una buena lección de pacifismo y de liberalismo, que merece destacarse. Las razones de conciencia, deben ser siempre respetadas.

Cuando un partido político se desenvuelve con normas democráticas, discutiéndose todo a plena luz y adoptando sus decisiones en régimen de mayorías, sus afiliados no tienen más deber que ser disciplinados, pues de lo contrario no sería posible la organización. Y este es el caso del partido socialista; democrático, doctrinal y prácticamente, y disciplinado.

El acuerdo del partido socialista de no designar representantes para la Asamblea de la dictadura, ha sido dis-

ciplinadamente cumplido. Para nosotros, no es esta actitud equivocada y no puede haber, pues, contumacia en el yerro, como afirma el diario conservador mahonés. Desde luego, no lo extrañamos, pues no puede haber entre él y nosotros, ni en este asunto ni en otro cualquiera, la menor coincidencia ideológica.

Para nosotros, la soberanía nacional reside plenamente en el pueblo, en la Nación, que no es el Estado. Y es la Nación, es el pueblo, quien debe dar su propia Constitución. Claro que esto es lo democrático, lo liberal, y no debemos olvidar que vivimos en régimen de dictadura.

Empresa de vigor y denuedo califica nuestro diario conservador el intento fracasado de la marcha sobre la admirable y socialista Viena, de los fascistas austriacos, plenos de espíritu patriótico. Espíritu reaccionario, decimos nosotros. Porque lo que se intentaba destrozarse, es la obra democrática, de cultura, de asistencia social, realizada por la Municipalidad socialista vienesa. Labor verdaderamente progresiva, ensalzada por propios y extraños.

Viena ha visto desfilar en peregrinación a los representantes de muchísimos Ayuntamientos de Europa—Madrid también, si mal no recordamos—que iban a estudiar y aprender en la política municipal de aquellos excelentes camaradas.

Y los socialistas austriacos, son la salvaguardia de la Constitución republicana, socialista, de aquel ex-imperio, que no es de temer caiga en manos nuevamente de los imperialistas o fascistas; la República democrática en Austria, está consolidada y bien guardada.

El partido laborista inglés se ha reunido en Congreso en Brighton. Y los espíritus antidemocráticos, como el diario conservador de esta ciudad, no avienen a que los delegados en el mismo, hayan discutido y aprobado o desaprobado, la actuación del gobierno laborista. Los ministros laboristas, como afiliados al partido, han dado

La Casa del Pueblo de Palma

Invita a la clase trabajadora y público en general a la interesante conferencia que el **DOCTOR ZAMORA RIBAS** explicará en el teatro de la misma, el Domingo 3 de Noviembre del año en curso, a las nueve de la noche, versando sobre el tema:

Conservación de la salud y la lucha contra la enfermedad

Dicha conferencia irá acompañada con la proyección de una película científica.

La presentación del conferenciante correrá a cargo de la notable escritora Margarita Leclerc.

El Patronato de esta Casa del Pueblo, siente una viva satisfacción al poder ofrecer a la clase obrera y público en general un acto que, por la relevante personalidad del **DR. ZAMORA RIBAS**, así como por lo interesante del tema que éste ha de tratar, promete ser de una gran solemnidad.

¡Trabajador! La ignorancia es el germen de todos los males. Aprovecha la ocasión de amorrarla. Acude a esta instructiva conferencia.

EL PATRONATO

NOTA: El día siguiente al de esta conferencia, el **DR. ZAMORA RIBAS** practicará intervenciones en el Hotel Alhambra.

presenta al Congreso de su gestión ministerial. Y el Congreso ha discutido con entera libertad y al final ha aprobado la política del gobierno de MacDonald.

El gobierno laborista inglés, contará siempre con el apoyo del partido, con cuyas orientaciones atemperará su conducta. Y si así no fuera, no podría denominarse gobierno laborista.

Nuestro diario conservador cree que la muerte de Sressemann ha traído como consecuencia el que vuelva a ser difícil la situación de la política interior de Alemania, pero no duda que este país, en plazo más breve del que se supone, resurgirá y vencerá todos los obstáculos y contrariedades.

Nosotros que creemos que en una democracia, en que se aumen todas las voluntades, no es difícil sustituir a sus hombres eminentes que desaparecen, al contrario de un régimen dictatorial en que desaparecido el caudillo, el dictador, desaparece también su obra, que es persona, tampoco dudamos de que la República alemana, seguirá avanzando, de que no es posible la vuelta del Kaiser, pues tenemos completa confianza en los socialistas, que tantas pruebas tienen dadas de saber defender el régimen republicano.

VICTOR ROTGER PONS

Mahón, Octubre 1929.

DEFENSA OBLIGADA

Frente a los detractores del Socialismo

XVII

Los prelados belgas finalizan su pastoral colectiva con las siguientes palabras:

«No todo es malo en el movimiento socialista, amados hermanos, como no es todo bueno fuera del Socialismo.»

Que en el Socialismo no es todo malo, ni nada, lo demuestra el puro desinterés con que accionan todos sus afiliados y la bondad de todas sus propugnaciones. Pero cabe preguntar: ¿Es todo bueno fuera del Socialismo? Los católicos sociales, por lo que les pueda afectar, deben responder, sincerándose, a las últimas palabras de la pastoral de los obispos belgas. No basta decir, como han dicho los jesuitas padres Vicent y Alarcón Meléndez, el agustino Graciano Martínez, el dominico Gafó, el cardenal Reig y otros católicos que pretenden sin resultado erigirse en líderes de la organización obrera, que «se debe atacar a los socialistas distinguiendo entre sus justas reclamaciones, que son de la Iglesia, y sus horribles doctrinas opuestas a la naturaleza y a la moral» porque esto resulta un falaz compuesto de habilidades transnochadas que no pueden convencer a nadie y mucho menos a los que están percatados de la finalidad poco cristiana de ciertas campañas.

Es necesario demostrar la maldad que se atribuye al Socialismo de manera tan clara como los socialistas demuestran el proceder anti-evangélico de los que se dicen católicos íntegros. Debemos afirmar, una vez más, que los jerarcas del catolicismo romano sirven los intereses del capitalismo contra los del proletariado cuando recomiendan resignación y paciencia a los que se sienten atezados por los gárfios de la explotación, realiza-

da sin piedad por los modernos feudales de la tierra y de la industria. ¿Cuándo se ha visto protestar a los católicos de las malas condiciones en que realizan los obreros su trabajo? ¿Cuándo y en qué Congreso social-católico o de los otros—mariano, eucarístico, etcétera—se ha votado una conclusión de protesta contra los que fraticidamente depauperizan la raza sometiendo a los trabajadores a ruidos e insalubres trabajos que aniquilan y producen la tuberculosis y otras dolencias no menos crueles? Los católicos jamás protestaron contra las demasías, mejor dicho, inhumanidades de la clase capitalista. Sólo la resignación, repetimos, fué la panacea recomendada por ellos a todos los que han hambre y sed de justicia, pretendiendo hacerles creer que serán los preferidos en el disfrute de las bienaventuranzas eternas, reservadas según dicen para los que saben sufrir en la tierra, obedientes y mansos, las flaquezas del prójimo.

De la matanza lenta que viene realizando el capitalismo en las masas desheredadas solo han protestado y protestan los socialistas y algunos higienistas y sociólogos de buen fondo sentimental, que se lamentan, como E. Tarbouriet en su libro *La Cité Futura*, de la decadencia de la raza, del número siempre creciente de los condenados por la avaricia a la miseria fisiológica, consecuencia de las deplorables condiciones en que trabajan los sacrificados en el oro del capitalismo cuyas taras de morbo degenerativo transmiten a la prole generada en momentos patológicos consecuentes de un evidente desgaste orgánico.

A este respecto, ha dicho una indiscutible autoridad de la que deberemos llamar sociología médica, el ilustre profesor de la Universidad de Barcelona J. Valentí y Vivó, que «nunca será bastante divulgado el cuadro sintomático total comparativo de las enfermedades profesionales tóxicas que se comprenden desde la erupción cutánea a la locura, las convulsiones y parálisis, la esterilidad de ambos sexos, la herencia degradante y con ello la manifestación, imposibilidad de vivir los obreros, cuya vida es inferior a la del parásito—animal y vegetal—, porque al fin este se nutre del parasitado y ellos sucumben privados del suficiente alimento al producir riqueza para los explotadores inhumanos», que involucreándose en el todo social con su mayor calamidad». (Véase el libro *La sanidad social y los obreros*).

Los hombres consagrados desde el laboratorio y la cátedra a la defensa de la especie humana, maltratada en los trabajadores, sus miembros más útiles, son los que, con los socialistas, han levantado su voz y consignado su más enérgica protesta contra los causantes de la miseria fisiológica, contra todos los negociantes sin conciencia que, amparados en la artificiosa ley de la oferta y la demanda, regulada por los adinerados, extreman hasta lo inconcebible su sordidez sin detenerse a reflexionar acerca de los daños que produce su criminoso proceder en la vida de las personas y en la sanidad del conjunto. ¿Será, acaso, por esto por lo que las doctrinas socialistas tienen algo de bueno, según afirman los obispos belgas?

En todos los sectores sociales que viven ajenos al trabajo, al estudio y a la investigación de las incógnitas de la ciencia hay mucho de malo, más que de bueno. Sobre todo en aquellas agrupaciones o confesiones doctrinales que no admiten otra moral ni otra honradez que las por ellas pragmatizadas según su acomodo social y criterio de intolerancia con el parecer ajeno o divergente en ma-

teria de religión. Por esta manera de ser en los sectores del catolicismo, ha podido decir el padre Vicent: «La misia del sindicato obrero es dirimir con el cura las cuestiones que puedan plantearse. El Papa no quiere que los católicos permanezcan neutrales ante los avances del socialismo. Y como el sindicato es un medio de oponernos a los sectarios, eclesiástica debe ser la dirección de estos y eclesiástica la instrucción que en ellos se dé. Nuestro Papa condena la indiferencia y la pasividad de los católicos y quiere que la dirección de los trabajos contra los socialistas sea netamente eclesiástica...»

«Pero si eclesiástica ha de ser la dirección de los sindicatos católicos—añade—no quiere el Papa que la responsabilidad ante los tribunales, o mejor dicho, ante el Estado, caiga sobre los sacerdotes. El presidente y el vicepresidente han de ser seglares para que asuman esa responsabilidad.»

¿Verdad que es del todo cómoda tal posición? Todo lo cómodo que conviene a los clericatos.

El padre Antonio Vicent, muy singularizado en vida por sus sermones contra los socialistas, podía sostener en sus andanzas de propaganda del obrerismo católico, ante públicos reclutados por los párrocos rurales, su criterio de considerar al clero como «la clase más honrada de la sociedad», criterio que, por lo apasionado e interesado, no hemos de discutir ahora ante los que siguen sosteniéndolo frente a los progresos del Socialismo; porque, para nosotros, y seguramente para toda mentalidad sensata, la honradez no es ni puede ser patrimonio exclusivo de determinada clase, sino de las personas que son buenas de verdad y demuestran sus honorables cualidades e intachable conducta en las diferentes manifestaciones de la vida y en el trato social.

No se es honrado porque se aparente serlo o porque se esté comprendido en una clase social que se proclama compendio y resumen de la moralidad y de la honradez. Para ostentar el título de honrado es preciso demostrar que se procede honradamente en todo y de acuerdo siempre con la moralidad cristiana, que no idéntica, pese a todas las proclamaciones afirmativas de determinados confesionalismos, a la que nosotros consideramos acomodaticia por estar calcada sobre los intereses particulares, opuestos a la verdadera honradez, a la que proclamó Cristo contra todos los conculcadores de sus doctrinas del desinterés.

Los elementos católicos, especialmente los que visten sotana y sayal, combaten al Socialismo, según hemos visto en los varios textos reproducidos, con mayor saña que si se tratase de las imaginarias huestes de Lucifer, gestadas al calor de las alucinaciones sectarias o de la picardía, sembradora falaz de todas las supersticiones y de todos los extravíos morbosos de la mentalidad.

No hay fraile ni monja, cura de aldea, párroco de pueblo, villa o ciudad, canónigo, obispo, cardenal o pontífice que no se considere obligado a lanzar su correspondiente diatriba o catilinaria mordez contra los socialistas. ¿Por qué tal saña contra los defensores del derecho humano y de la razón emanada de la justicia? Pues porque el Socialismo ha recogido las doctrinas humanistas de Jesús el de Nazareth, dadas de lado por todos los católicos del mundo, y sus a leptos predicán la fraternidad social y el desinterés, manifestándose contra todos los que atesoran riquezas que son producto del trabajo alquilado dolosamente, causando,

por la acaparación injusta y desmedida, el hambre, la desnudez, la prostitución y la muerte en la clase desposeída; porque han hecho suyos los preceptos evangélicos que anatematizan toda acumulación y recomiendan el amor al prójimo.

Que las doctrinas socialistas son el cómputo de todas las bondades humanas, de todos los amores fraternos que predicó Jesús, lo saben los católicos tanto o más que los afiliados al Socialismo; pero no lo quieren reconocer por razones que se concatenan o se confunden con su buen acomodo a las desigualdades económicas, a las placideces del parasitismo, que contradicen la magnífica exhortación cristiana de «ganarás el sustento con el sudor de tu frente.»

Es, evidentemente, la defensa de los privilegios que disfrutaban los jerarcas de una confesión que pretende imponerse sobre el pensamiento libérrimo y la sagrada conciencia del individuo, lo que mueve a los católicos a combatir a los socialistas, más propiamente dicho, a injuriarles con falacias de todas las especies, según hemos visto por los varios textos reproducidos.

MARIA CAMBRILS

PENSIONES A LA VEJÉZ

Un acto en Lluchmayor

El domingo pasado tuvo lugar en Lluchmayor un acto fraternal que honra a la clase trabajadora; rendir homenaje a la Vejéz.

La Sociedad de socorros mútuos «Solidaridad» organizó un Café de Compañerismo para hacer entrega, a cuatro viejos camaradas fundadores, de una pensión que percibirán diariamente mientras vivan. ¿Cuánta? no importa, como acto significativo es igual quedando practicado el lema; Uno para todos; todos para uno. Los veteranos camaradas fueron homenajeados sin adulaciones hipócritas ni lisonjas rebuscadas franca y espontáneamente con el respeto sincero y entusiasta de los trabajadores. Un acto, en fin, verdaderamente simpático y emocionante muy propio de la clase obrera.

En el espléndido local que la Sociedad ocupa en el centro de la plaza Mayor se reunieron varios centenares de trabajadores resultando insuficiente hasta el punto de que, en gran número, hubieron de quedarse fuera. Estuvieron presentes los compañeros palmesanos Jaime Rebassa e Ignacio Ferratjans que, como Juan Monserrat Parets, habían sido invitados.

El presidente de la entidad mutualista Miguei Monserrat Parets hizo entrega de las pensiones pronunciando sentidas palabras hacia los viejos diciendo que todos se enorgullecían de inaugurar el pago a los pensionistas pues ésto representa la meritoria obra que realiza la Sociedad con el esfuerzo único de los obreros convencidos.

Hay que pensar, dijo, en que los años pesarán, el vigor juvenil se esfumará y entonces precisa la ayuda para no convertirnos en una nueva carga familiar que muchas veces lleva aparejado un desprecio cruel e inmerecido.

El compañero Juan Mut leyó unas cuartillas alusivas al acto en las que reflejó la obra bondadosa y justa que se realiza.

Hablaron después Rebassa, Ferrer-

Jáns y Monserrat Parets haciéndolo con singular acierto g'osando la obra mutualista que con tanto entusiasmo se viene realizando. Aconsejaron la actuación integral ya que sin el Sindicato de gremio no es posible el mutualismo y para que la sindicación obrera sea libre precisa también que tenga libertad política y ésta debe conquistarla la clase trabajadora. Tuvieron palabras fraternas para los viejos que con su ejemplo han marcado el camino a la juventud.

Después de hacer un llamamiento al compañerismo dijeron que la Unión General de Trabajadores de España y el Partido Socialista aconsejan la lucha en sus diversos aspectos siendo, por su consecuencia y honradez, la reserva en nuestro país.

Cálidos aplausos premiaron lo dicho por los oradores.

El acto, familiar, pues no pudo ser público por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, resultó, como hemos dicho, verdaderamente interesante poniéndose de relieve el entusiasmo de los trabajadores lluchmayorenses por la asociación prometedora de futuras y espléndidas victorias.

Una visita a las Cooperativas de consumo y producción y unas horas de franca camaradería con el acto celebrado constituyeron una buena jornada en la que ganaron nuestra ideología y nuestra táctica.

S. F.

De la Velada del día 20

El resultado de la Velada teatral a beneficio de los fondos de Unión Algodonera, rindió lo siguiente:

	Pesetas
Ingresos: Donativos de las entidades y despachado en taquilla	147'80
Importan los gastos	77'40
Beneficio líquido	70'40

Últimamente hemos recibido un donativo de 5 pesetas de D. Jaime Calafat dueño del popular café (C'an Blanch).

La comisión organizadora agradece a todas las entidades y particulares que han prestado su concurso para que la función fuese un éxito en todos conceptos.

Por la comisión
Roque Mari

Correspondencia administrativa

SANTA MARIA.—Recibí del correspondiente Jaime Cunill, por pago de paquetes 5 pesetas.

LA VILETA.—Recibí del correspondiente Mateo Navarro, por pago de paquetes 6'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Octubre de 1929 y sobra a favor de esta Administración 0'28 pesetas.

MARRATXI.—Recibí del correspondiente Juan Mas, por pago de paquetes 20'00 pesetas.

ESPORLAS.—Recibí del correspondiente Francisco Ferrá, por pago de paquetes 16'20 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Septiembre de 1929.

MAHÓN.—Recibí del correspondiente J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 6'70 pesetas.

Tiene pagado hasta el 20 de Septiembre inclusive y sobran a su favor 0'25 pesetas.

V Congreso ordinario de la Unión General de Trabajadores de Baleares

El pasado domingo día 27 tuvo lugar en la Casa del Pueblo, el V. Congreso ordinario de la U. G. T. de Baleares.

A las diez de la mañana, abrió el acto el Presidente de la U. G. T. compañero Miguel Porcel, quien saludó a los congresistas y a los delegados fraternales que han venido a Mallorca a representar en este Congreso a la Federación de Mahón y Ciudadela, compañeros Victor Rotger Pons y Mascaró, y recomienda la mayor serenidad en la discusión de los diferentes puntos de la orden del día.

Se pasó a nombrar la comisión que ha de revisar las credenciales, recayendo en los camaradas Monserrat Parets, Andrés Rotger y Rafael Rigo.

Se suspende la sesión por quince minutos y vuelta a reanudarse, son aprobadas las credenciales. Asisten 68 delegados que representan 23 secciones con 2.263 afiliados, notándose por consiguiente, desde el último Congreso al actual, un aumento de 545 afiliados.

Se pasa al nombramiento de la mesa del Congreso, recayendo en los siguientes compañeros: Presidente, Juan Monserrat Parets; Vicepresidente Jaime García y Secretarios, Jaime Rebassa y José Bernat.

El Presidente declara abierto el Congreso, pronunciando un breve discurso.

Se aprueba enviar dos telegramas de salutación, uno al Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, de España y otro a la Federación Obrera de Menorca.

Se leen adhesiones de la Juventud Socialista, de la Federación Obrera de Mahón y Ciudadela, otra de la Federación Nacional de Obreros en Piel, y otra de la Agrupación Socialista local.

El compañero de Mahón, Victor Rotger Pons pronuncia un breve discurso de salutación, siendo muy aplaudido.

El Secretario general lee la memoria de la gestión de la Ejecutiva y se deja su discusión para la sesión de la tarde.

Se procede a nombrar cuatro ponencias para así simplificar la orden del día que son las siguientes:

Revisora de cuentas: Miguel Salvá, José Vilanova y Antonio Bauzá.

Legislación social: Simón Fullana, Lorenzo Bisbal y Jaime Cañellas.

Organización y propaganda: Jaime García, Jaime Bauzá y Pedro Soler.

Sobre una propuesta de La Vileta; Lorenzo Vaquer, Rafael Rigo y Jaime Rebassa.

En vista de lo avanzado de la hora, se levanta la sesión para continuarla a las cuatro de la tarde.

A las cuatro de la tarde, se abre la segunda sesión.

Se aprueba, después de un poco de discusión, la gestión de la Ejecutiva. También se aprueba la ponencia revisora de cuentas.

El Secretario general da cuenta de su asistencia a los plenos de la U. G. T. de España y se aprueba.

Leído el informe de la ponencia sobre Legislación social, se aprueba por unanimidad.

Sobre el asunto de si debe ser admitido en esta Unión General el Centro Obrero de La Vileta, se deja en manos de la Ejecutiva para que mediante entrevistas con aquel Centro y la Sociedad «El Trabajo», se llegue a un acuerdo.

La ponencia sobre organización obrera se aprueba.

Se nombra una comisión para que estudie y redacte un proyecto para la creación de una Mutualidad Obrera y

que deberá presentar al VI Congreso y son nombrados los siguientes compañeros: Jaime García, Ramón García Galán, Juan Monserrat Parets, Rafael Rigo y Jaime Rebassa.

Se rechaza la proposición de «El Trabajo» de que no deberían ser reelegidos los cargos retribuidos.

Es rechazada por ser imposible, dadas las circunstancias económicas en que atraviesa la clase obrera organizada, la proposición de la Sociedad de Profesiones y Oficios Varios, relativo a crear una oficina permanente, si bien más adelante se verá si puede llevarse a la práctica.

Se pasa a la proposición del Comité Provincial de subvencionar EL OBRERO BALEAR, y después de larga discusión, por oponerse a ello las secciones «Sindicato Metalúrgico» y «El Trabajo», el Congreso acuerda que si y se votan 25 pesetas mensuales con el voto unánime del Congreso.

Se procede al nombramiento de la Comisión Ejecutiva y hecho el escrutinio resulta salir la siguiente candidatura:

Presidente: Miguel Porcel.
Vicepresidente: Rafael Rigo.
Secretario general: Jaime Bauzá, (éste por unanimidad.)

Vicesecretario: Bartolomé Pérez.
Contador: Antonio Brazaes.
Tesorero: Miguel Garau.
Vocales: 1.º, Antonio Valls y 2.º, Guillermo Sastre.

Se acuerda aumentar en cinco céntimos mensuales la cuota por federado a esta U. G. T. a partir del 1.º enero de 1930.

Se aumenta en 20 pesetas la gratificación al secretario general.

Y después de pronunciar breves discursos los compañeros Jaime Bauzá, Jaime Rebassa; Lorenzo Bisbal, Victor Rotger Pons, Mascaró y el Presidente, se da por terminado el V. Congreso de la U. G. T. de Baleares, debiendo hacer notar que todos los asuntos se discutieron dentro la más alta corrección y alteza de miras.

En números sucesivos procuraremos glosar algunos asuntos tratados en este Congreso y además publicaremos las Ponencias aprobadas.

Juventud Socialista Palmesa

Convoca a sus afiliados a la Junta general que tendrá lugar el próximo domingo día 3 de Noviembre a las 10'30 de la mañana en su secretaría social para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Ruegos y peticiones.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

El Secretario
Bartolomé Pérez

La Velada de la Unión Tranviaria

El próximo pasado sábado tuvo lugar en la Casa del Pueblo una Velada a beneficio de los fondos de la Sociedad de socorros de la «Unión Tranviaria».

El programa desarrollóse en la siguiente forma:

El cuadro dramático en un acto «Justicia humana», que interpretaron de modo magistral los compañeros Tomás Luis, Juan Gorrias, Miguel Binimelis, Miguel Catalán y Antonio Llaneras y la Sra. Ramis pertenecientes a dicha asociación tranviaria.

El aficionado Sr. Boned cantó también las romanzas de «La del Soto Parral» y «El Huésped del Sevillano», acompañado al piano por don Miguel Castellá. La primera tuvo que cantarla tres veces, ante los aplausos del público.

Se representó el entremés de Quintero, «El Chiquillo» por el compañero Tomás Luis y la Sra. Ramis.

El monólogo en mallorquín «Peticiones tranviarias», que recitó con gracia el compañero Miguel Catalán, le pasar el rato al respetable.

Se procedió al sorteo de varios objetos que llevaron la consiguiente alegría a los agraciados con ellos.

Finalmente la orquestina Castellá tocó varios ballables, que los aficionados a Terpsicore aprovecharon.

Hubo mucha concurrencia, apesar del tiempo frío.

GALÁN

Imp. Roca, Ferrer y C.ª.—Socorro

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

NO MOJE EL CABELLO

por la mañana hágase una fricción del

Regenerador X

y le evitará la Caída del Cabello, Calvicie, Clapas, Caspa y Escocor.

De venta: Perfumería Royal, Quetglas y «El Japón».